

交付金ソバの収益 31万円/ha X 51ha = ?

今年も豊かな農政に始まり、実証し、経験し、そしてそのありがたさに酔いしれる一年であった。その一番の実証例は間違いなく、ソバの二毛作助成である。私の様に多くの北海道の休耕田では、日本国民にご迷惑をかけるのはとても失礼なことなので、**おいしくもないコメ**の栽培をやめ、他の作物を栽培する者が多く、その結果、私が住む長沼町でもザツクリ言つて休耕率は80%、その転換畑の90%は、麦と大豆で占められる現状です。

つまり農水の政策ではコメは需要以上に余剰に栽培するものではないと言ふ、過去43年間の日本の需給関係を調整するために、コメ以外の作物を作ると、それなりの交付金がいただける仕組みになっているのです。

よつてヒール・ミヤイだけが特別多くこの交付金をいただいているのではなく、全国数万、数十万のコメを作らず、他の作物を作る転作生産者が、面積に比例してこの交付金を手にすることになりました。

そのような状況下で、昨年からは後にソバを栽培、収穫すると二毛作助成となる仕組みができ、さっそく申請しましたが、北海道では実績が

ないとのことで却下。

そんな逆境にもめげず、昨年、ソバを栽培した勇氣ある先人がいたおかげで、本年からは交付金ソバが栽培できることになりました。

ではこれからこのような農政が続くのか？ もし交付金が無くなつたら営農は続けられるのか？ 答えは簡単です。「**私の知つたことではない**」。

北海道の一農家が政治や農政に係わる必要もないし、興味もない。余計なことを話さない

方が敵を作らず、黙つて交付金が入る？ いやいや、そんなセコイ話ではありません。自分の能力は知っていますので、与えられた状況を理解して、次の世代に引き継ぎをさせることが、農業の業の法律的な解釈なのです。最も大切なのは、農業の場合、一世代でことを成し得るのは難しいということ。パイオが進んだ米国でも状況は同じで、日本においても新規参入がすべて上手くいくと考える方がおかしいのです。何も封建的、世襲的なことを言っているのではなく、投資した効果が出るの

来年、交付金ソバの生産は増えるのか？

Vol.56



宮井能雅

1958年3月、北海道長沼町生まれ。現在、同地で水田110haに麦50ha、大豆60haを作付けする。大学を1カ月で中退後、農業を継ぐ。子供時代から米国の農業に憧れ、後年、オーストラリアや米国での農業体験を通して、その思いをさらに強めていく。機械施設のほとんどは、米国のジョンディア代理店から直接購入。また、遺伝子組み換え大豆の栽培を自ら明かしたことで、反対派の批判の対象になっている。年商約1億円。

が最低一世代はかかると言うことであり、それを、数年で効果が出るようにしますよ、と言うことはウソがある。その制度、枠組み、予算配分を作つた方たちは私よりは明らかに優秀な方たちであるし、その優秀な方たちが作つた制度の一つがこの二毛作助成なのです。農水のホームページにはしっかりとそのやり方やパターンが示されていて、転作田の麦の収穫後にはソ

オレにも 言わせる!

北海道長沼発 ヒール宮井の憎まれ口通信

バが最適であると記載されています。今回は実証例があったと言うことで、本年2月には農水の出先機関である農政事務所で二毛作助成が決定され、長沼でも麦後のソバ栽培が可能となった。その後6月27日に地元JANAがぬまにある協議会に赴き、担当のYさんには7月2日の締め切りまでは時間があり「不公平は良くないので広く周知徹底すべきである」と進言させていただきました。私が遺伝子組み換え大豆を作りたいと言っただけで、その一週間後には私を除くすべてのJANAがぬまの組合員を召集させ、組み換え反対!と表明させる能力がある団体なので、残り5日もあれば、すべての麦生産者に連絡することは簡単なことであろうと考えました。しかし11月上旬に確認したところ、この魅力的な二毛作助成の周知徹底はされなかつた様です。JANAにもいろいろなご都合があるのでしようか。

私は地区のJANA理事にもこの二毛作を行なう旨を伝え、理事からは麦後なので時間的、施設の出来る者と出来ない者がいるのは、仕方がない云々と会話を交わすことになった。では現場ではどうだったのか? 大変でした。8月20日までにソバを播種しないと十分な生育が得られないので、8月上旬の麦収穫後に麦稈をロールにして除草剤を散布。5日ほど効果を待ってプラウ耕、すぐに整地してソバを播種できたのは8月18日。よって目の前の国道274号線では、お盆休みで渋滞する車の中でニタニタする若いカッパルをよそ目に、自分は**墓参りの4時間**を除いて**休みなし**。ソバを後に収穫すると翌年の麦の収穫時に、コンバインからソバが混入する恐れがあり、食品衛生法施行規則、別表第5の2による特定原材料に指定されているソバ・アレルギーの原因を作っては**大変なこと**になるので、ソバを先に収穫して、その後大豆を収穫することにしました。組み換え作物の安全性を騒ぐよりも、現実にはソバ、小麦、ピーナッツ、大豆などのアレルギーが生命そのものを危険にさせることを忘れてはいけないのだ。

播種前契約は1俵/45kgで行ない、現実もそのようになった。では収益を見てみよう。

ソバを栽培することで15万円/haと収量に応じて交付単価(交付金)が設定され、1等品位だと1俵/45kgに1万6870円とソバ自体の価格が加算されます。収益は31万円/ha x 51haになります。ここで恐ろしいことが起きたのです。売買されるソバは8月に5000円/俵くらいでしたが、11月上旬の段階で800円に暴落してしまい、もしかすると12月には600円までに落ちるのではないかと言われています。原因は? どうもミヤイが悪いらしいです。地元では突然200haもソバの面積が増えたので、市場が暴落した? 確かに消費されるソバの80%は国外で作られ、11月の時点ですでに輸入されたものが多く出回り、追加のおまけ国産ソバは安全・安心なのだが、一杯の原価が3円でも**マーケットからはいららないよ**、と判断されたのだ。

ミヤイはズルイヤツ?

では来年、長沼でソバ作りを目指す生産者は飛躍的に増えるのか? 答えはノーだ。なぜなら、収穫期は稲とはかぶらないが、全国一の産地である大豆収穫とドンピシャ重なる。よってソバ専用の乾燥施設を持たない生産者は大豆の乾燥中、ソバの収穫はできないし、逆もそうなる。

麦の乾燥機との共有はアレルギー問題があるので避けたいだろう。麦の共同施設は10カ所程度あるが、元々自分の乾燥施設に投資を行わない集まりだし、一人反対すると物事を実施しない共同施設のソバ作りは難しいだろう。そうなる私に集まるに集団に属さず、補助金なしの自前の麦、大豆、ソバの独立した乾燥施設を持つ者は長沼に何人いるのかと、考える必要もなかった。長沼の麦が2000haを超えるくらいなので、せいぜい、今年の2から3倍くらいの400haから500ha程度であろう。

残念ながら多くの麦生産者は過去に自前の乾燥施設に投資しなかったことを、決して自分の子供たちには伝えないで、「ミヤイたちはズルイことをやっている」と**小作人根性**を全面に出すことになるだろう。私は、**より働いて稼いでいるのだ**。その過程にはしつかりとした投資を行なってきた。そして忘れかけていた二毛作助成の情報を提供していただいた近所の白川敏文さんには1万円/haの情報提供料をお支払させていただいた。タダで情報を仕入れようなんてケチ野郎は、元々価値のないリターンしか得られないのだ。

豊かな農政とそれを裏付ける投資をしたものが評価される社会を望んだのは、今いる日本人だけだろうか。池袋のプリンスホテルが立てられる前に、戦犯を収容していたGHQ管理のスガモ・プリズンで、現在の天皇陛下の誕生日である1948年12月23日に7名の人間がなぜ絞首刑になったのかを教える、国内のメディアと教育機関が存在しない理由を、多くの若者は知らない。